

Le premier empereur qui porta ce nom, *Fl. Anicius Justinus*, fut deux fois consul, et cela depuis son avènement au trône : la première, avec *Fl. Eutharicus Amalus*, l'an 519 de l'ère chrétienne ; la seconde avec *Fl. Opilio*, l'an 524 (1). Plus tard, nous trouvons dans les fastes, un consul du même nom, *Fl. Justinus Junior*, qui le fut, l'an 540, sans collègue connu. Il y a grande apparence que ce personnage est différent de l'empereur Justin II, surnommé aussi le jeune, et portant le même prénom, *Fl. Justinus Junior*, lequel ayant repris en 566 le titre de consul, abandonné, ce semble, après 541 et le consulat de Basile (2), le dernier personnage de condition privée qui en ait été revêtu, le réunit désormais à la dignité impériale (3).

C'est au règne de ce dernier empereur que Spon a rapporté notre inscription lyonnaise; il en fixe la date à l'an 579, sans entrer, à cet égard, dans aucun calcul chronologique (4). S'il l'avait fait, il aurait reconnu bien vite qu'une telle détermination ne saurait être admise; car il est évident qu'elle ne peut concorder avec les données qui nous sont fournies par l'inscription dont il s'agit, le chiffre de l'indiction en l'an 579, n'étant pas XV, mais XII, ou plutôt XIII par rapport à notre monument, puisque les indictions commençaient en septembre (5).

Il n'en est pas de même du premier Justin, et il y a tout lieu de

(1) Une inscription de Gruter (CLXIV, 5) donne à ce Justin, à ce qu'il paraît, la qualification de COS. III; mais on manque de données pour placer ce troisième consulat en 526 ou 527, années dans lesquelles les consuls que nous connaissons n'ont aucun collègue indiqué par les monuments qui nous restent.

(2) Les dates furent longtemps désignées par les années qui suivaient ce consulat. Muratori (*Nov. thes.*, tom. I, p. CDXXX, 4) donne une inscription où on lit : XXXV (il propose XXIX) P. C. BASILII. Baronius en rapporte une autre (*ad ann.* 587) avec plusieurs dates, notamment celle-ci : QVADRAGIES ET SEXIES POST CONSVLATVM BASILII JVNIORIS, etc.

(3) Voyez l'*Art de vérifier les dates*, à la Chronologie des Consuls.

(4) *Loc. laud.*

(5) Dans l'Occident, par conséquent dans les Gaules et à Lyon, c'était le 24 de ce mois; dans l'Orient, le 1^{er}.